

まんさく

第293号

発行

特別養護老人ホーム光寿苑
まんさく編集委員会
和賀郡西和賀町湯本30-76-1
TEL 0197-84-2526
koujhu@fancy.ocn.ne.jp
題字 元理事長 太田 祖電



社会福祉法人光寿会創立45周年記念講演会 令和5年9月9日

[文化創造館「銀河ホール」において開催]

写真は講演会後、千葉恭一先生と佐々木一家族会会长対談の様子。【関連記事：7頁】

☆2頁★

- *今生より往く(ご逝去されたお年寄りのご紹介)
- *職員募集のお知らせ

☆4頁★

- *光寿苑敬朗記念式典
- *苑内研修報告
- *家族会より寄贈品の紹介

☆5頁★

- *災害を捉える
- *湯本温泉神社祭

☆6頁★

- *ひなたぼっこ運営推進会議録
- *寄附・寄贈・面会

☆3頁★

- *ひやりはっと及び事故まとめ(上半期)

☆7頁★

- *千葉恭一先生ご講演の様子

☆8頁★

- *「光寿苑の日々」(4コマ漫画)
- *「自然法爾」(お寺さんのお話)

- *「おわりに」

『今生より往く』

子と孫を愛し護り続けた母心は永遠に



照井 ヤエノさん【97歳】

「あばあ～、といふ家族からそう呼ばれて愛されていましたので、私も呼ばせてもらっていました。」んだすな～、の秋田弁いつも癒されてましたよ。お子様、そして3人の大事な孫さんに囲まれ、幸せそうに笑っている顔が思い出されます。

《金子利加子》

愚痴1つもこぼさず生き抜いた優しき百年



石川 タカさん【100歳】

面倒見が良く、自分のことよりも他人のことを気にかけて下さる方でした。また、年齢を感じさせないほど若々しくハヤワフルでした。100年の人生のページに関わることができて、心よりありがとうございました。

《高橋 龍正》

何事も積極的に向き合い生き抜いた生涯



高橋 利子さん【94歳】

毎月面会に来てくださるお母さん思いの娘さんたちに、必ず手を振って見送っていた利子さん。「まいちゃん！」私の名前を覚えてくれて、呼んでくれた事。楽しい時間も過ぎたこと、忘ひません。ありがとうございました。

《柴田 真衣》

職員募集中

殊に調理員募集！

- ① 町外の方等であれば、住まい等も併せてケアさせて頂きます(^_^)
- ② 期間限定でも構いません。お力下さる方、お待ちしております。
- ③ 上記の他、管理栄養士、介護士、相談員職等もお気軽に尋ねください。

まずはお電話を！0197-84-2526

【ひやりはっと及び事故まとめ】(令和5年度上半期)

合計『166件』
前年同期比『24件減』

※3件の介護事故については下線・斜め字にて表記

所見	4月	5月	6月	7月	8月	9月	合計
内出血	4	16	11	15	8	14	68
擦り傷	1		1	1	1	2	6
表皮剥離		3(1)	1	1			<u>5(1)</u>
爪外傷			1		2	3	
切り傷		1		1			2
裂傷		1		1			2
創傷					1	1	
窒息	1						<u>1</u>
脱臼					1	<u>1</u>	
無し	14	11	15	9	13	15	77
合計	20	27	32	27	25	35	166

場所	4月	5月	6月	7月	8月	9月	合計
居室	17	21	19	20	22	29	128
浴室	1		3	5	1	2	12
トイレ	1	2	2	1	1		7
ベッド		1	4	1		1	7
廊下	1		1			3	5
湯の町茶の		2			1		3
ホール			1				1
汚物処理室			1				1
外出先			1				1
せせらぎ		1					1
合計	20	27	32	27	25	35	166



報告として挙げられたひやりはっと総数は『166件』、前年度同期比『24件減』となり、前期同様少ない発生件数を維持する事ができた。ただし、その様な状況に於いても医療機関を受診する必要のあった『介護事故』が3件発生し、人員の配属や介護手順の見直し、意思疎通の図り方やより正確な状態観察について、課題を抽出して再発防止策を講じる必要に迫られた。また直近では原因不明の脱臼事故も生じている為、受傷しやすいお年寄りの身体に対して、より安全な介助方法についての検討を進めなければならない。

その他に見られた特徴としては、短期間で状態低下が進んだお年寄りに続発した転倒や外傷、移乗や車いすでの移動動作が概ね自立している方に継続して生じる内出血、反対に全く動けない方に散見される内出血等々、個々人の身体や生活状況から分析を進め、対策を講じていく必要がある。

事故内容	4月	5月	6月	7月	8月	9月	合計
外傷	6	16	17	19	11	19	88
転倒・転落	6	4	4	4	8	7	33
与薬	1	4	2	2		4	13
管理ミス	1	3	4		2	3	13
経管栄養	2		1	2	3		8
紛失・破損	2		3			2	7
誤嚥・誤飲	1		1				2
ヒヤリハツ					1		1
異食	1						1
合計	20	27	32	27	25	35	166

事故発生時間帯	4月	5月	6月	7月	8月	9月	合計
06:00 ~ 08:00		2	2	1	2	2	9
08:00 ~ 12:00	2	11	13	10	6	8	50
12:00 ~ 18:00	12	8	10	11	4	17	62
18:00 ~ 22:00	1	3	4	2	6	4	20
22:00 ~ 06:00	5	3	3	3	7	4	25
合計	20	27	32	27	25	35	166

要介護度別	4月	5月	6月	7月	8月	9月	合計
要介護I					1		1
要介護III	7	7	13	5	10	15	57
要介護IV	8	9	12	13	9	11	62
要介護V	5	11	7	9	5	9	46
合計	20	27	32	27	25	35	166

光寿苑敬老記念式典

去る9月21日、内記西和賀町長にもご参列賜り、4年ぶりの記念式典が開催されました。今回は式典のみ開催。10月、お祝いの舞台をご披露します♪



光寿苑家族会より 「ワンタッチテント」 ご寄贈頂きました

光寿会45周年を記念し、家族会からご寄贈賜りました。心より感謝致します。

未だお年寄りにも、家族会の皆様にも、お披露目できておりません。早く使いたい一心であります！



出番を待つテントの現在の様子(笑)

★苑内研修★

「なぜ認知症の人は家に帰りたがるのか」 《9月25日、28日》

「家さ帰る！」入居のお年寄りからよく言われる要望の一つ。色々な言葉掛けで対応している私たち。しかし、そもそも帰りたい理由は其々の背景があるはず。今回はその理由について意見を出し合い、その上で対応について考えを深めました。



想

災害を捉える

~宮城県から発信します~

第1回 「人生をあじわう」 僧侶・白木澤 琴さん

今回より、宮城県は玉蓮寺のお坊さんであります白木澤琴さんにご執筆頂きます。琴さんのお寺は、元理事長の祖電氏と長く深い交流がございました。祖電氏との出会いのところからご紹介いただき、いよいよシリーズが始まります。それではどうぞご拝読下さい。

①人生をあじわう

「長生きというのは、ただ長生きを考えていなければいけない。」

それよりも大事なことは、幅もある、深さもあるということです。

この言葉は、平成24年12月、太田祖電先生が玉蓮寺の報恩講（親鸞聖人のご法事）において、力強くお話をくださった法話の一節です。お二人のご子息を若くして亡くなれた悲しみについても、ありのままにお話してくださいました。

30年以上にわたり、ご法話を頂戴しましたが、この年が玉蓮寺での最後のご法話となりました。

これまで祖電先生は、ご子息の急逝、ご自身の病い、奥様の死や、震災；壮絶な出来事に遭遇されました。しかし、その折々で、どうぞ自身の身を通して、仏法の深い念仏申して生きていく姿勢をお示しくださいました。そして、自分に降りかかる悲しみ苦しみを大事に戴き、そこから歩み出す大切さも教えてくださいましたのでした。仏

法は生きる力になるのだ。

祖電先生が晩年、

「息子に先立たれるということがありましたか、おかげさまで命の尊さを気付かせていただきました。また、妻が亡くなるということがありましたが、また一つ、人生を味わせていただきました。南無阿弥陀仏。」

穂やかな深く、合掌しつゝ、こう語つてくださった婆が今も目に焼きついています。

この度、祖電先生のお孫さんで光寿会理事長の宣承様から、「まんざく」へ寄稿する機会をいただき、大変恐縮いたしております。微力ではありますが、このような形で光寿会様のお手伝いをさせていただければと心とも嬉しく、心より感謝申し上げます。

合掌



熱い語りで人気の琴先生

の月の日は御神輿、の日の鬼剣舞と、久しぶりのご来苑に、お年寄りたちも大喜びでした♪

湯本温泉神社祭



今月の登録者の方々
15名様です♪

小規模多機能ホーム「ひなたぼっこ」
住宅型有料老人ホーム「湖畔の宿」

第3回「運営推進会議」(9月20日)

△運営委員10名、職員3名△

(委1)研修報告にありました、
△BCPとはどのようなもの
のものが教えて下さい。

(委2)災害の発生、あるいは感染
症が発生したとしても事業を
止めることがなく、継続可能な
計画を作成することとなつて
います。例えば、人員数であ
るならば10人いた職員が3人
欠けた場合、事業の何%なら
実施できるかと言った計画作
成のことをBCPと言います。

(職1)今までは、「災害が起きた
ら大変、備蓄必要だよね。水
はこれぐらいあれば大丈夫か
な!」等、大枠で考えていま
した。令和6年4月からは、
BCP作成が義務化となりま
すので、早急に進めていかな
ければならないところです。
△話は変わりますが、5月以
降、コロナ感染症5類へと移
行となり、初めての夏を迎え
ました。遠方からのご家族の面
会があり、できれば外食希望と
の現状を踏まえ、利用者とり飲
食は控えて頂くことにしていろ
う。

(委3)災害の発生、あるいは感染
症が発生したとしても事業を
止めることがなく、継続可能な
計画を作成することとなつて
います。例えば、人員数であ
るならば10人いた職員が3人
欠けた場合、事業の何%なら
実施できるかと言った計画作
成のことをBCPと言います。

(職1)今までは、「災害が起きた
ら大変、備蓄必要だよね。水
はこれぐらいあれば大丈夫か
な!」等、大枠で考えていま
した。令和6年4月からは、
BCP作成が義務化となりま
すので、早急に進めていかな
ければならないところです。
△話は変わりますが、5月以
降、コロナ感染症5類へと移
行となり、初めての夏を迎え
ました。遠方からのご家族の面
会があり、できれば外食希望と
の現状を踏まえ、利用者とり飲
食は控えて頂くことにしていろ
う。

(職2)△4周年記念講演会の際に、
△私の生きるノートトモ配布さ
みました。自分が病気・ケガ・
障がい・老いたら、自ら判断で
きなくなったらどう伝えたいか
等、考え方をわざと書き直して
良いというノートです。
△家族が当てになるのは別と
して、自らの終を考えたいです。

(委1)△これまでの研修で
多く見られるようですね。
△誰でもいつかは通る道とは
分かっていますが、実際にその
時どうすれば良いかの不安があ
りますね。

(委2)△光寿会45周年記念講演会で
は、ホームケアクリニックさん
の千葉先生からお話をありました。
今、北上からの訪問看護も
多く見られるようですね。

おかげさまでした

寄贈

- ★ 高橋 あや子 様 [野々宿]
- ★ 匿名 様 [西和賀町]
- ★ 匿名 様 [神奈川県]
- ☆ 高橋 ちづ子 様 [下前]
- ☆ 高橋 康文 様 [新町]
- ☆ 岩渕 尚子 様 [北上市]
- ☆ 小田島 明文 様 [東京都]
- ☆ 山口 要子 様 [奈良県]
- ☆ 西和賀町ふるさと振興課 様

★=光寿苑、☆=ひなたぼっこ

面会・外出

[9月1日～30日]

【対面面会】

★ 延べ45名 (対象入居者20名)

寄附

★9月9日の光寿苑45周年記念講演会
の際、27名の皆様より、お祝い賜
りました。心より御礼申し上げま
す。ありがとうございました。

訪問

ひなたぼっこ運営推進会議 (9月20日)

★運営推進委員 … 10名出席

光寿会へのご支援



去る9月9日の講演会。北上市で在宅での看取りを実践されているホームケアクリニック院長の千葉恭一先生の言葉に、感激させられました。聞く過じるために、ご本人は勿論、ご家族とも密にコミュニケーションを取りながら、日々24時間体制で命をかけてお対応されている先生です。そんな先生が研修医の頃に出会った方に言われた言葉が礎になつてゐるの

だそうです。
「命を救おう」と志して医者になつたんです。初めて僕が心肺蘇生術をした男性。心肺停止で、初めて一生懸命、上の先生来るまで何とかしなきゃって人工呼吸器つけて、心臓マッサージして一命とりとめた。そのまま僕が受け持ち、主治医としてみるとことになつたんですね。

いよいよ機械代外せる時が来た。

その時、80代の男性の方でしたけどその方が発した第一声がずっと耳に残つてゐるんです。助けたので、感謝されたい気持ちも若かったのですが、やつたのかしらないんですけど、そ 第一声が、「何で助けた?」だったんです。命からがら助けたのに、何で感謝じゃなくて責められることを言われるのが。それからと言うもの、その病室に向かうのがすじく足りりが重くて。医者になって30年経ちますが、ずっと覚えていています。

当時は、自然に看取るということは許されなかつた時代。僕はどんな方でも、どんな病気でも老すいで、

千葉恭一先生

「地域で看取る」 先生による記念講演

「望んだ場所で自分らしく過ごすために」



社会福祉法人 光寿会 —45周年記念事業—

期 日	2023年9月9日(土)
会 場	文化創造館『銀河ホール』
時 間	13:30開場 14:00開演(～16:30開演)
テ マ	「地域で看取ること」
日 程	代表より挨拶(14:00～14:07) 講師紹介&講演(14:07～15:40) まとめの対談(15:55～16:30)

講師紹介

千葉恭一先生(ホームケアクリニック院長)

宮城県登米市中田町出身

1993年 加賀医科大学卒業
1998年 勤医協中央病院、消化器科医長
2001年 笹石市民病院、消化器科医長
2003年 日本医療中央クリニック 医院長
2013年4月 ホームケアクリニック院長 諸長
(在宅看護支援診療所)

2019年3月 医療法人光寿会 理事長

【分野】在宅医療、高齢者医療、緩和ケア、スピリチュアルケア
【その他】北上医師会理事(介護・在宅、緩和ケア担当)

北上地区医療支局医師会常任委員長

北上市在宅介護連携推進協議会委員

北上市地域包括ケア支援協議会委員

北上市総合アドバイザリーチーム委員

北上在宅アコムアドバイザリーチーム委員

リレーフォラムアドバイザリーチーム委員、など

その他の

参加費無料

(ご寄附大歓迎♪)

どなたでも参加可

主 催
社会福祉法人光寿会 45th 実行委員会

開会式

0197-84-2526(代表)

先生の原点、そして今、皆様も聴いてみては。

「中秋の名月」
出版する講話聴記への推
敲に疲れて、寺の境内に歩み
出た。池を回ると、名月の明
かりに映し出されるように、
ひと群らの曼珠沙華(彼岸花)
が咲いていた。ふと、冒頭の名句を思い出した。
俳人は、漱石が松山時代に下宿していた愚
陀院庵の持ち主の孫。彼女は「吾輩は猫であ
る」とおしまいの方で登場する女学生、苦沙弥
だ。

月光の許をそぞろ歩く老僧を待ち受けていた
かのようだ。今は盛りの時を過ぎた彼岸花は、
やあ来たねと微笑むか、の如く。
暫し月を仰いだ。

平安末の動乱期に法然が見た月。戦国末期、
近江小谷城が落城して、流亡の末にたどり着いた
というこの寺の開基も見たであろう明月が、
今、「別れ路」にたたずむ私を照らしているの
だ。

別れ路や ただ曼珠沙華 咲くばかり

久保より江

まんじゅしゃ げ

第92回 丸田善明

自然法爾 「じねんほうに」

何か、「出会いの虚しさ」
を思ってしまいがちな「別れ
路」だが、俳人は、この秋霜
の時節に凜として咲く彼岸花
に、「永遠の時」を見ている
ようだ。

親鸞聖人の(法事)の場でのこと。
その地区は20戸所属していく、担
当のお参り宿となるのは20年に一
回であるため、今年の担当宿も世
代交代がされていった。
20年前、私の親達がこの家でお
とりこしをしていた記憶はあるの
ですが、その時私たち夫婦は仕事
に行つて親達に全て任せっきりでし
た。今、主催する立場になつて、
親達が何を心配させずに仕事に出
してくれたんだと感じました。
20年の月日を越えて、おとりこし
という行事を通して、七き親達の
心に再会させてもらいました。
心のままに仕舞つていた相
続賜ついた心に出会い直す時。(宣)

光寿会ホームページは『光寿会 にしわが』で素早く検索できます♪



イラスト: 1000

看取りの際、悲しみや淋しさの叫び
があふれ出す。殊に送る側の心
の準備が間に合わない時はより
表現は激しい。その感情がある程
度表に出るまで受け止めてさしあげ
る。すると、徐々に思い出話や感謝
の心へと移っていく。尊き時間。

おわりに

他の参拝者の心にも響いていました。